
焦点 A09
2019年1月4日

COVER STORY封面报道COVER STORY封面报道A08
2019年1月4日

焦点

近年来，机器人逐渐深入到我们生活的方方面
面。未来三年内，专业服务型机器人的销售量会大
幅增长。相比于属于软性需求的服务机器人，短期
内我更看重工业机器人产业的发展。同时，我不认
为工业机器人产业有很大泡沫，因为它是有刚需的。

慈星机器人目前重点聚焦的是纺织鞋服行业
的自动化解决方案，把工业机器人和机器视觉等智
能技术应用到纺织鞋服领域，用工业机器人代替简
单重复性劳动。

2019年，慈星机器人将继续立足纺织鞋服产
业，进一步加大研发力度，处理好智能系统应用成
本和柔性制造刚性需求间的矛盾，为宁波和环杭州
湾地区的中小企业提供用得起、用得好的智能制造
解决方案。

机器人是不是会替代人？未来的机器人会不会
产生情感？我认为，机器人更多的还是帮助人类、造
福人类。机器智能是仅限于一定框架下的智能，而
人跟机器最大的区别是主观能动性。因此，我觉得
工人不用担心自己被机器人淘汰，因为新的产业会
创造新的岗位。机器人只能替换没有创造力的、程
序化的工作。创造性的工作很难被淘汰。机械的重
复性工作被机器人完成的同时，人可以做自己喜欢
的事情。

记者 乐骁立

送走了2018年，2019年对企业来说，并不
会轻松。尽管对2019年的宏观经济形势，业界有
诸多猜想，但大家心里的压力溢于言表。

2018年的这场中美贸易摩擦对宁波众多与美
国有着紧密贸易往来的企业而言，影响毋庸置
疑。华翔也不例外，美国加税一举，也让我们原
有的利润有所缩水，如果贸易摩擦持续下去，中
国产品到美国去还是有压力。不过，昨天，我从
市委经济工作会议现场出来，又觉得信心满满
的。2019年，我们还有很多事可以做。事实上，
比起国内对美出口的业务，就算贸易摩擦影响再
大，华翔在美国的工厂依然可以安然以对。去
年，我特地从国内买了四套机器人设备运往美
国，加强美国工厂的自动化，效果非常好。

我始终认为，贸易是长期的，而贸易摩擦不
是，对企业来说，练好内功才是关键所在。在我
看来，当务之急，中国企业最迫切需要的是克服
浮躁、多做实事，脚踏实地地寻求发展。

记者 崔凌琳

2018年，太平鸟做了许多新鲜的尝试，首次
代表中国，联手天猫登上了纽约时装周；聚焦青年
文化，发布新生代消费调查，触达年轻消费群体，
共创内容；面向C端的数字技术逐步深化，以销定
产，实现售罄率、存货管理上质的改变。当然新的
一年我们还将在智能零售上做更多的探索。

2019年新型零售模式会继续深化创新，线上
与线下不断深度结合，现代物流以及大数据、云
计算技术强势助力，纯线下零售的形式已被打破。

大概会有这么几个可以预见的趋势，首先是
全渠道，打破原有店铺区位限制，满足消费者任
何时候、任何地点、任何方式购买的需求；其次
是供应链，通过完善的供应链以及高效的仓储体
系，提升消费者体验；此外，品牌将通过数字
化，通过对用户需求的精准分析，优化并控制成
本，制定更有效的精准营销策略；还有新技术，
也就是通过在线支付，虚拟现实体验，物联网等
新技术的应用不断升级消费体验。

2019年，太平鸟战略上
将聚焦时尚，数据驱动，全网
零售；组织上会朝着柔性组
织的方向去努力，对市场的调
整应对更灵活；市场策略方
面，还是需要聚焦在已有市场
的深耕和新兴市场的探索上。

记者 乐骁立

在这个跨年之际，我的心情特别不平静，为2018年所取得的好成绩而兴
奋，又为2019年面临的严峻考验而担忧——

中美贸易摩擦虽然暂时停火3个月，但国际形势的不确定因素，也为我
们外贸人提出了更高的要求。一方面，国际主要大国之间自贸协定等互惠的
合作不断加强，这就要求我们从对要素的局限中跳出来，具备放眼全球经济
的视野；另一方面，未来的国际贸易也不再局限于把中国的货物卖到国外，
还可以全球布点。无论今年中美贸易谈判成功与否，企业都要“风雨不动安
如山”，努力提高自身素质。

要想提高自身素质，我们企业还是要把产品做强、把服务做好。不论现
在网络上的营销手段怎么变化，企业都要踏踏实实地诚信经营，不能有赚快
钱、走捷径的想法，这样才能走得长远、持久。今年，中基惠通还将基于多
年外贸经验所积累的优势，服务于企业的跨境电商“抱团出海”，将服务链从
海外的B端延伸到C端。 记者 严瑾

2018年是行稳致远的一年，激智的光学膜和节能膜产品增长依然强劲，
在致力于成为世界上最大的功能膜企业的道路上，我们前进的脚步依然稳健。

但激智也经受了很大的挑战。由于股价下跌，导致有些承诺无法兑现，
产品也受到市场诸多挑战和考验。

困于心衡于虑而后作，征于色发于声而后喻。2019年，全球经济依然乌
云未散，实体经济将会迎来更多的挑战。激智科技的发展将迈入第二个10
年。我们将继续沿着“一轴一带一核心”的战略来做强主业，做大行业。把

“降本、增效、创收”落实到每个环节。
“志行万里者，不中道而辍足。”我们把“以领先的技术和产品改善人类

的生活”的愿景，当成一辈子的事业来做。正如来临的这个新年：2019，热
爱你的事业到永久! 记者 王婧

当前的世界，正处于百年难遇的巨大变局之中。在这样的宏观背景下，
企业发展的核心就是如何应对这样的变局，从而顺利实现破局。

罗振宇在2018“时间的朋友”跨年演讲中提到这么一句话，“虽然这个世
界充满了不确定性，但是你可以用自己的超级确定性，来对冲外界的不确
定”。打铁还需自身硬，“超级确定性”本质上只能源于自身实力的不断强大。
无论是准确把握变局中的战略机遇，还是以匠心铺就变局中的发展路径，通过
技术创新、产品升级、商业模式重构等举措，企业在这场大变局中选择运用怎
么样的应对之策，对于企业未来的发展方向将具有极其深远的意义。

立足当下，追梦时代。作为企业，应抓住难得的历史机遇聚力前行。首
先，加强自我学习与提升，努力做精做优。其次，加大企业研发的投入，立
足国内，同时放眼全球，持续增强创新能力和核心竞争力。

预见2019，守正出新，无限可能！ 记者 王婧

中基宁波集团股份有限公司副总经理应秀珍：

诚信经营才能走得长远持久

激智科技董事长张彦：

把降本增效落实到每个环节

华茂集团总裁徐立勋：

持续增加创新能力和核心竞争力

慈星集团董事、副总裁、
慈星机器人董事长李立军：

让机器造福人类

华翔集团股份有限公司董事局主席周辞美

亟需戒骄戒躁练内功

太平鸟集团有限公司董事长张江平：

数字改变服装生态

相比去年一心一意研发推广智能钢琴，2019
年，我们要做的事好像多了许多……

尽管经济形势不甚理想，但我们知道，市场
并非缺资金、也非缺消费力，而是消费者的信心
缺乏，当过去较为松散的制度开始从严收紧，老
百姓开始偏向于把钱揣在口袋里观望了。面对这
样的局面，我们有了更多的时间以及更强的意愿
在产品的质量上谋求进一步的提升。

多年来，海伦钢琴在国内外都已建立起了良
好口碑，之所以未能有效拓展东北市场，根本在
与当地气候干燥，极易引起钢琴的开裂、变形，
为此，我们特地在当地成立了组装工厂，特地为
东北地区消费者打造适应干燥气候的产品，按照
昔日一般省份单省一年就有3000多架的销量，
而东北三个省一年总共才能卖1000架的比例，
2019年，我们的销售潜力依旧巨大。

记者 崔凌琳

海伦钢琴股份有限公司
董事长陈海伦

有更多时间
谋求品质提升

很多人预言2019年形势不容乐观，我无可厚
非，但是我想说，只要变革图强，2019年，依然遍地
黄金。

我想，2019年，有两个定位对于企业来说很重
要，一是趋势定位；二是时代定位。

很多企业看似跑得很快，却跑进了现象的误
区，P2P本来是一件不错的工具，却用在了直销
上，区块链这么好的技术，也用成了直销，企业忙
于跟着现象跑，却没有跟上思考。在我看来，中
美贸易摩擦就是一种趋势，并没有什么可抱怨
的，新的一年，企业若站在这样的趋势上去找定
位，或许不会感觉惊慌。除此之外，我们的产品
要在市场中长盛不衰，势必要找到符合时代变化
的定位。过去，我们花10元买一支笔会觉得贵，
现在，哪怕是300元一支的笔，因为喜欢、主张而
买单的大有人在，要知道，如今的单体消费能力
已大不一样了，企业若再执着于产量、数量，而忽
略产品的价值，很容易一不小心就成了2019年
的输家。 记者 崔凌琳

贝发集团掌门邱智铭

变革图强造实力
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宁波如意股份有限公司董事长储江：

得市场者得天下
如今市场，越强者恒强，如意人必须认准“得

市场者得天下”的大方向，踏踏实实做好产品，做
好品牌，品质为王，在这一点上没有捷径可以走。
谁能牢牢掌握时代的脉搏，迎合万变的市场需求，
掌握顾客的痛点、痒点，那离成功就很近了。

未来以物流仓储搬运机械标准和资质认证等为
代表的产业类技术服务需求会进一步地提升，尤其
是叉车行业，可以立足于构建相关资源的聚集平
台，形成服务中心，提供集成、交互式的增值服务。

当然，上述诸多平台的构建在形式上要多样，
要借助于互联网思维，通过“互联网+”的手段，
多种方式融合，还要充分发挥科研机构互通互联的
核心作用，不求大包大揽，而是在物流仓储搬运机
械平台合作中寻求自身发展机遇，注重发挥核心的
引导作用，实现自身资源的最大化利用，在提供服
务的同时提升自身的核心能力。这样，才会在提升
自己的同时获得更大的外部关注，进一步塑造自己
的产品品牌，从而走上一条可持续发展的、具有良
好带动和示范作用的特色型道路。 记者 王婧
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2018年，我们
经历了最为跌宕起
伏的一年。

站在新的起点
展望未来，总会有
一些东西令你心潮
澎湃充满期待，亦
或是忧心忡忡举棋
不定。

2019 年的你，
是否比去年更值得
期待？

最近网上流行
一句话：2019年将
是近10年来最差的
一年，同时也是未
来10年最好的一年。

是的，困难年
年都有，只要满怀
信心，努力拼搏，
一定会遇见更美好
的自己。

在新年伊始，我
们采访了数十位宁波
企业家、创业者以及
财经学者、观察员，
听听他们对未来的
预判和规划。


